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Рассматриваются результаты работы выполнения в 2021 г. научно-исследовательской работы «Политические пар
тии и трансформация институтов государственной власти на территории Беларуси в первой трети X X  в.» (Госреги- 
страция №  20211117, 2021-2025) в рамках Государственной программы научных исследований в 2021-2025 гг.

Основными задачами выполнения в 2021 г. НИР «Политические партии и трансформация институ
тов государственной власти на территории Беларуси в первой трети XX в.» в рамках Государственной 
программы научных исследований (2021-2025 гг.) было определить влияние деятельности полити
ческих партий на трансформацию институтов государственной власти и формирование белорусской 
государственности в первой трети XX в.; раскрыть основные подходы и степень изученности дея
тельности политических партий на территории Беларуси в первой трети XX в.; установить основ
ные этапы развития историографии по различным аспектам деятельности органов государственного 
управления на территории Беларуси в первой трети XX в.; провести критический анализ основных 
источников по истории взаимодействия политических партий и институтов государственной власти 
на территории Беларуси в первой трети XX в., обосновать методы проведения исследования; уточ
нить организационную структуру, численность и состав политических партий на территории Белару
си в первой трети XX в.
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Источниковедческую базу исследования составили материалы политических партий и обществен
ных организаций, документы личного происхождения, материалы периодической печати, научно-исто
рические работы отдельных авторов и труды профильных учреждений, описи и указатели к архивным 
документам, протоколы заседаний и труды различных обществ из фондов музеев, библиотек и архивов 
Республики Беларусь и Российской Федерации.

В ходе исследования были определены современные подходы в историографии к истории полити
ческих партий на территории Беларуси: их классификации, идеологической направленности, организа
ционной структуре, деятельности в контексте трансформации всех общественных процессов в первой 
трети ХХ в., отношению к национальному развитию белорусского народа и его государственному стро
ительству. Проанализирована позиция представителей Трудовой народно-социалистической группы по 
решению проблемы государственного устройства Беларуси в условиях революционных преобразований 
1917 года. Изучена историография вопроса на основе работ отечественных историков Н. С. Сташкевича, 
И. М. Игнатенко, В. Ф. Ладысева, П. И. Бригадина, В. В. Скалабана, С. С. Рудовича, В. А. Круталеви- 
ча, В. Ф. Гигина, В. К. Коршука, Р. П. Платонова, И. Ф. Романовского и др. Установлено, что наряду с 
партиями активное участие в политической жизни общества, продвижении белорусской национальной 
идентичности принимали участие разнообразные группы населения. Историки, общественные и полити
ческие деятели оказывали существенное влияние на процесс принятия различных решений органами го
сударственной власти и управления на различных уровнях. Изучена проблема генезиса западнорусизма в 
российской и белоруской историографии, охарактеризована общественно-политическая и культурно-про
светительская деятельности историков-западнорусов А. П. Сапунова, В. К. Стукалича, П. Н. Жуковича, 
К. В. Харламовича и др.

По результатам исследования опубликованы 8 научных статей, 11 материалов научных конференций.
Материалы исследования могут использоваться при написании обобщающих трудов по истории Бе

ларуси, разработке спецкурсов по истории политических партий и общественных движений, националь
но-конфессиональной политике в Беларуси и России, а также в реализации комплекса мероприятий по 
формированию идеологии белорусского государства.
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POLITICAL PARTIES AND THE TRANSFORMATION
OF STATE POWER INSTITUTIONS ON THE TERRITORY OF BELARUS IN THE FIRST

THIRD OF THE 20TH CENTURY 
(INTERMEDIATE RESULTS OF THE RESEARCH)

M. Zablotskaya
The main objectives of the research “Political parties and transformation of the state power institutions in 

the territory of Belarus in the first third of the 20th century” performed in 2021 within the framework of the State 
Research Program (2021-2025) were to determine the influence of political parties' activity on transformation 
of the state power institutions and formation of the Belarusian statehood in the first third of the 20th century; to 
reveal the main approaches and level of studying of the political parties activity in Belarus in the first third of the 
20th century; to determine the main ethnical and socio-political aspects of Belarusian society.

The materials of political parties and public organizations, documents of personal origin, the periodical press, 
scientific and historical works of researches and specialized institutions, inventories and indexes to the archival 
documents, reports and works of various societies from the funds of museums, libraries and archives of the 
Republic of Belarus and the Russian Federation formed the source study base.

In the course of the study modem approaches in historiography to the history of political parties on the 
territory of Belarus were defined: their classification, ideological orientation, organizational structure, activities 
in the context of transformation of all social processes in the first third of the 20th century, attitude to the national 
development of the Belarusian people and its state-building. The position of the representatives of the Working 
People's Socialist Group on the solution of the problem of the state organization of Belarus in the conditions of 
the revolutionary transformations of 1917 is analyzed. The historiography of the question has been studied on the 
basis of the works of the Belarusian historians N. S. Stashkevich, I. M. Ignatenko, V. F. Ladysev, P. I. Brigadin, 
V. V. Skalaban, S. S. Rudovich, V. A. Krutalevich, V. F. Ghing, V. K. Korshuk, R. P. Platonov, I. F. Romanovsky, 
etc. It has been established that, along with the parties, various groups of the population took an active part in the 
political life of the society and promotion of the Belarusian national identity. Historians, public and political figures 
had a significant impact on the process of making various decisions by the state authorities and administration on 
various levels. The problem of genesis of Westem-Russianism in Russian and Belarusian historiography has been 
studied, and the socio-political and cultural-educational activities of the historians A. P. Sapunov, V. K. Stukalich, 
P. N. Zhukovich, К. V. Kharlamovich, and others have been characterized.

According to the results of the study 8 scientific articles, 11 materials of scientific conferences were published.
The materials of the research can be used in generalizing works on the history of Belarus, development of 

special courses on the history of political parties and social movements, national-confessional policy in Belarus 
and Russia, as well as in the implementation of a set of measures to form the ideology of the Belarusian state.Эл
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